



Página Migrante

La migración internacional, un complejo proceso que involucra elementos económicos, sociales, culturales, políticos, es el fenómeno transnacional más importante de la globalización, con amplias implicaciones individuales, familiares y comunitarias en países expulsores y receptores.

VIERNES 26 DE FEBRERO DE 2010

Tragedias sociales, ¿tragedias naturales?

Las tormentas invernales que trajeron copiosas lluvias, deberían ser ejemplo tanto para los gobiernos locales y estatales como para las personas, pero años de atraso, pobreza y precariedad, por un lado, e ignorancia y desdén de políticos y burócratas, por el otro, no prefiguran políticas y acciones eficaces de prevención y planeación.

El impacto de las transformaciones antropogénicas muestra cómo los desastres naturales se convierten en tragedias sociales. Durante años la migración interna, impulsada por la pobreza, la violencia, las sequías, la falta de oportunidades locales, ha prolijado espacios sociales que reproducen dramáticamente las carencias de los inmigrantes.

Asimismo, el abandono gubernamental, la escasez de recursos, el mal uso del dinero público, la ignorancia de los procesos de planeación y el diseño de políticas públicas, contribuyen a la pervivencia de esos espacios sociales, muchos asentados en cauces de ríos, viejas y obstruidas avenidas acuíferas, y lugares difícilmente habitables.

Las tragedias sociales, acicateadas por la naturaleza profundamente transformada, convierten la pobreza y precariedad en miseria extrema. Un estudio del Tecnológico de Monterrey, campus Estado de México, asienta que los desastres naturales podrían incrementar a 3.6 por ciento los niveles de pobreza extrema.

Dicho impacto aumentaría 1.5 por ciento la pobreza de patrimonio, además de retraer por dos años los indicadores de desarrollo humano. Las inundaciones pueden incidir en el aumento de la pobreza alimentaria y de capacidades. Estos cálculos no incluyen el golpe de la crisis económica que contrajo la economía mexicana 6.5 por ciento el año pasado.

Además, científicos estadounidenses sugieren que la pobreza "puede dejar profundos efectos biológicos y permanentes en niños pequeños, que de adultos corren mayores riesgos de sufrir problemas de salud y tener ingresos más bajos" (La Jornada, 23/02/10). Una biología de la pobreza que deja huella en niños pobres menores de 5 años.

Lo anterior no es una verdad absoluta, pero agrega un elemento polémico al estudio de la pobreza y su impacto en el desarrollo humano. También, la idea de que las poblaciones pobres reciben una educación pobre, declaración del relator especial de la ONU para el derecho a la educación, introduce más incertidumbre al tema de las tragedias sociales.

Y para complicar más nuestro entendimiento de las rupturas sociales y el impacto moral de la delincuencia, en Ciudad Juárez, la ciudad de los juvenicidios, estudiantes de secundaria de entre 13 y 14 años se organizan como "La Familia" para extorsionar, agredir y abusar de sus compañeros y maestros, mientras el "gobierno" monta sus espectáculos.

Tales tragedias sociales, parte del contexto global, cuestionan los Objetivos de Desarrollo del Milenio, comprometidos en el 2000, que en opinión de la organización Social Watch, es imposible alcanzarlos en el plazo propuesto. Incluso, la ONU, en su reciente informe "Repensando la pobreza", pide redefinir la visión de la pobreza más allá de los ingresos.

Credencial Facebook

Carlos Tapia

facebook



Nombre:
Carlos Tapia
Dirección de ...
cenriquet@yahoo
.com
Estado:
Here I am again,
and I think the one
I love never...

Crea tu insignia



Migraciones internacionales, diásporas, migrantes

Este Blog tiene la finalidad de dar a conocer parte de mi trabajo académico sobre migración internacional (México-Estados Unidos, Michoacán-Estados Unidos) y parte de mis opiniones ciudadanas sobre cuestiones políticas, económicas y demás respecto a mi país, México, y el estado donde actualmente radico, Michoacán, y la ciudad en donde vivo, Morelia.

Datos personales

Carlos Enrique Tapia

Antropólogo social. Investigación: Migración internacional Remesas Patrones de inversión de las remesas Redes sociales Migrantes emprendedores

[Ver todo mi perfil](#)

Archivo del blog

- ▼ 2010 (6)
 - marzo (1)
 - febrero (2)
 - enero (3)
- 2009 (17)
- 2008 (10)
- 2007 (4)

[Apple](#) [Google](#) [Microsoft](#)

[iPad llega a España en abril](#)

Computer World España

